

UNIVERSITE PARIS 1 PANTHEON-SORBONNE  
UMR DE DROIT COMPARE ET CERDI

1<sup>ère</sup> JOURNEE DU CONTENTIEUX INTERNATIONAL – 5 juin 2002

*Collection*  
Contentieux International

**Le contentieux de l'urgence et  
l'urgence dans le contentieux  
devant  
les juridictions internationales :  
regards croisés**

sous la direction de :

Hélène RUIZ FABRI  
Professeur à l'Université Paris 1 Panthéon-Sorbonne  
Membre de l'Institut universitaire de France

Jean-Marc SOREL  
Professeur à l'Université Paris 1 Panthéon-Sorbonne

Editions A. PEDONE  
13, rue Soufflot  
75005 Paris

*Le paysage de la juridiction internationale a profondément évolué au cours des dernières années. La multiplication des juridictions internationales révèle deux tendances assez nouvelles : d'une part, certaines de ces juridictions connaissent des procès de même type que ceux existant dans les ordres internes ; d'autre part, certaines de ces juridictions portent leur regard sur le fonctionnement des ordres internes. Ces tendances suscitent la démarche comparative, qu'il s'agisse de comparer les juridictions internationales entre elles ou de les comparer avec les juridictions internes.*

*L'UMR de droit comparé et le CERDI se sont associés pour explorer ensemble cette problématique au confluent de leurs champs de recherche, par le biais de l'organisation de journées d'études communes. La première, centrée sur les procédures d'urgence, interroge la nature, l'utilité, la configuration, la signification et la portée de ces procédures en les soumettant aux commentaires conjoints de spécialistes de droit international et de droit interne.*

ISBN 2-233-00426-4

20 €

## SOMMAIRE

Avant-propos : Présentation de la problématique <i>Hélène RUIZ FABRI et Jean-Marc SOREL</i>	3
Le contentieux de l'urgence et l'urgence dans les contentieux devant les juridictions interétatiques (C.I.J. et T.I.D.M.), <i>Jean-Marc SOREL, Professeur à l'Université Paris 1 Panthéon-Sorbonne</i>	7
Le juge communautaire et l'urgence, <i>Rostane MEHDI, Professeur à l'Université d'Aix-Marseille III</i>	57
La protection juridictionnelle provisoire devant la Cour européenne des droits de l'homme, <i>Olivier DE SCHUTTER, Professeur à l'Université de Louvain</i>	105
L'urgence et les juridictions pénales internationales, <i>Hervé ASCENSIO, Professeur à l'Université Paris XIII</i>	149
L'urgence de procédures d'urgence, <i>Hélène RUIZ-FABRI, Professeur à l'Université Paris 1 Panthéon-Sorbonne, Membre de l'Institut universitaire de France</i>	165
Remarques générales et observations comparatives sur le contentieux de l'urgence et les juridictions administratives, <i>Bruno GENEVOIS, Conseiller d'Etat, Président de la section de l'intérieur au Conseil d'Etat</i>	181
Trois brèves remarques d'une pénaliste sur l'urgence, <i>Mireille DELMAS MARTY, Professeur au Collège de France</i>	191
Quelques remarques sur l'urgence en matière de droit judiciaire, <i>Loïc CADIET, Professeur à l'Université Paris 1 Panthéon-Sorbonne</i>	195
Brèves remarques sur l'urgence en droit international privé, <i>Horatia MUIR WATT, Professeur à l'Université Paris 1 Panthéon-Sorbonne</i>	203
Quelques observations sur la signification de la notion d'urgence, <i>Emmanuelle JOUANNET, Professeur à l'Université Paris 1 Panthéon-Sorbonne</i>	205